

う質問があつた。「そうだよ、関係者だ」と、こう言うと、実は、私は青森県弘前の者だが、おやじが早くから郵政省につとめていた。また兄貴も、ううだ、弟もそらなんです。自分一人だけが家から東京へ出てきて、こうして日交にこやつかになつてゐるのだといふことで、話を伺つてゐる間でも、郵便局といいますか、郵政事業に対する非常な熱意と尊敬を持つてゐるタイプなんです。弘前の人です。非常に感心したのですが、やはり郵便局の仕事といふものは零細賄金を非常に気やすくなつてゐるのだといふことで、話を伺つてゐる間に、どうもこの仕事は、いまの世でも私は非常に深い大きさのものがあると、こう思うんです。こういうような点から政府直轄窓口によるやはり最小の無集配特定局ですか、こうしたものにして、簡易郵便局の拡大ということを考える前に、政府直轄の窓口といふもののをば増設していく方針というものがもう一つは、いまお話をございました無集配特定局を置いていく、こういうやり方がございまして、これも從来からずっとやつてきておるやり方でございます。どこが違うかと申しますと、無集配特定局の場合は、事務量はかなり多くございまして、一名をオーバーする事務量がある場合には無集配特定局でやつていく。まあ大ざっぱに申しまして、そういう区別をしながら今日までやつてきておるわけでございまして、逆に一名に至らない少ない事務量の場合には簡易郵便局方式でやつていく、こういうことを考えておるわけでござい

と、そこへ直轄方式でやりますと、人間を一名配置しなければならない。まるまる一名の人物費でござりますから、かなりなものにつくわけでございまして、経済的なことを考慮いたしまして、一名に至らない事務量の窓口に対しましては、直轄ではなくして委託方式でやっていくということ。つまり経済性を考慮いたしまして、簡易局方式でまつてやってまいる、こういうわけでござります。

○村尾重雄君 いまの御答弁もそうなんですが、経済上の——郵政経済の予算の立場から特定局設置よりも簡易郵便局の設置の方向でいつたほうが四分の一で済むとか、いろいろ当委員会並びに衆議院の委員会で、また資料等において私も承知しているのですが、それを承知の上であえて先ほど申し上げましたことを言ひのですが、直轄方式でいかれることが私はいまの郵便、郵政として正しくないんじゃないかと思うのです。またそれが経済上の事情からこうした簡易郵便局というのが昭和二十四年にとられ、今日まで二十一年になるので相当な歴史を持たれるが、やはり国民への窓口といふものは、われわれは進んでやはり直轄方式によつて、郵便局として国民から信頼されている窓口についてなお高めていく必要があると思うので、簡易郵便局も現状以上、受託者団体のワクを越えて個人にこれを広げていくといふ行き方は、私は間違っているんじゃないかという見解を往々にして聞くのですから、なお再度、個人受託者に窓口を広げられた理由について、もう少し御説明を伺いたいと思うのです。

○政府委員(竹下一記者) 現在でもへんびな地方におきまして郵政窓口がほしいという要望が相当強いわけでござります。そういう御要望に対しまして郵政省といいたしましては、無集配特定局を置くとか、簡易郵便局を置くとか——簡易郵便局は昭和二十四年発足しまして今日までのうちに、三十二百九十三カ所に置いてあるのですが、それで窓口はまだ足りない、もつとほしいという要望

は非常に強いわけでござります。それに対しまして、しかるべき地況に対しましては、無集配専局を置いております。これは年に百数十カ所一二百カ所ばかりのものを置いてきてるわけでございますが、先ほど申しましたように直轄方式でござることは、経済面から考えましていろいろ問題もございますので、簡易局方式でまいりたいといふ方針で臨んでおりますが、簡易局を置いてしかるべきではないかという個所が、地方の要望等を見ますると、なお今日二千百カ所ばかりあるわけでもござります。その個所に対しましては、簡易局方式でまいりたいと存じますが、問題なのはその中の七割ばかりのところには町の役場もないし、農業協同組合等の施設もない。従来の方式でいきますと、そういう団体に簡易郵便局の仕事を委託するという方式をとつてまいってきたわけでござりますけれども、このやり方では、もう委託をする相手さんがいない。こういう実態になつてきたわけで、ついては委託の相手は個人に求めるほかないではないかというのが、この法律の趣旨でござります。

いる。すでにこの法案の個人の委託といふものはすでに現在五〇%前後実行されているということを聞いておられます。また私の知りました範囲内でもそんな形の簡易郵便局といふものが存在しているところも知つております。そこでこうした少し逆説ですが、こうした地方自治体並びに農協、漁協、消費組合ですか、こうした团体がみずから進んで当初のときのように千八百ですか、どうしても一つの村に郵便局がないといふことから、簡易郵便局の設置を要望された。当初、この法が制定された當時の事情といふものは、経済面を離れて受託団体から進んでこれを受けられたと、こう思ひます。その後数は二千にふえ、少し減つたが、現在三千三百近く簡易郵便局といふのが存在するのであって、これがなお二千五百ばかり、郵務局の見られた立場では、簡易郵便局といふものを設置して、国民への窓口を広げたいと、こうおっしゃるんですけども、その受託団体が現在片手間でやっている郵政の委任された仕事といふもの、その仕事をぶりに最近私は疑問を持つんです。この法律の改正が、かえつて、この法律の改正のねらいであるたとえば社会的な、いろいろなわれている、また考えられている人たちに委託領域を広げることとは、まあ、郵政の仕事を非常に国民にサービスする点ではかえつてこの法を持て余すという大げさでござりますが、片手間でしかも再委任するような受託者団体に——もう限度がきているという話ですが——なお、やらしていくというのか。新しい見地に立つて選考された社会人に——その地の相当信望ある人たちに、これをば請負制度で進められるというほかが、かえつて精神的に郵政の仕事といふものが国民に尽くす方向をたどるんではないかといつ考へ方を持つんですが、これはどうでしよう。

○政府委員(竹下一記者) この法律が成立した暁には、從来やつておりましたような団体委託の方式よりも、むしろ個人委託といふ方式一本にしほってその方向でやつていつたほうが実態に合つ

ているし、適切な措置ではないかといったたような御趣旨かと思うのでございますが、私どもといたしましては、この法律でもつて過去二十数年簡易郵便局を運営してまいっておりますし、受託団体である市町村あるいは協同組合は非常に熱意をもつて簡易郵便局の仕事をやつてきていたのである。実際の運営の中身にはいろいろござりますが、全部が全部そういうわけでもございません。はじめて非常に熱意を持って、かつ責任を持つところ、そういう姿の非常に強いところもござりますが、全部が全部そういうわけでもございません。はじめて非常に熱意を持って、かつ責任を持つてやつてきていたのであると、こういう長い間の実績もございますし、私どもといたしましては、その点はたいへん感謝をいたしておるわけでございます。したがいまして、今後この法律の成立をいたしましたあと、実態をよく見きわめる必要があると思いますけれども、いき方といたしましては、従来どおり団体でもつてやつていきたい立場をいたしましたあと、実態をよく見きわめる必要があります。したがいまして、今後この法律の成り立つべき方向で處理をする。

○村尾重雄君 私の申し上げておることのとり方が違つてとられていると思いますが、これは議論が違つてとられるべきなんですね。決して現在の受託団体方式をば、これを変えるというのじやないのです。受託団体にさらに個人を加えられたことにも、やはり精神面から見て相当いい方向もあるうということを申し上げただけなんです。そ

れをひとつお含み願いたいと思うのです。そこで先ほど申し上げましたように、いままでこれは団体からの要望があつてこれを進めることをチャレンジされたり、なお推進する運動もあつたり、またある市町村あるいは組合、こういった団体に受託をするといつてこの簡易郵便局方式並びに簡易郵便局をば現在の受託団体から個人にまで広げていくという行き方に對して、相当私は根強い反対というものが展開されてきたと思うのです。そこで私は、自分なりに取り上げて一つ一つ申し上げて、ひとつ御意見を伺いたいと思います。

しましては、全国の郵政局が同一の基準で適正、適格な選考をやつてくれる必要があるということをねらいまして通達を用意しておるわけでござります。その通達の案につきましていろいろといいますと、作業を進めておるわけでございますが、その中では、できるだけこまかく具体的に選考の基準といふものを明らかにしておきたい。その人の過去の経歴、家族状況、ただいまの職業、地元での風評、それから経済力の有無、こういったことにつきましてできるだけこまかい基準をつくりたいとございま思いますが、いざ実際に選考するということになりますと、文字に書きました基準だけではなくどうかにりっぱな選考ができるかどうかにつきましては、これは問題がございますので、実際その人に面接し、その地域社会の住民の方々にも接する、こういったことを通じまして、総合的にその人の人物判断をする。そういうことに加え、と申します。ともかく受託者の選考につきましては十分注意をしてやつてしまいたいと思います。

○村尾重雄君 その受託者の選考について、たとえば家族構成であるとか、地元の信用、風評であるとか、その人の経済力であるとかということです。十分選考するようなどうことの通達を出されるということですが、これはまあ私は当然のことだと思います。ただその中で私が少しお伺いしたいのは、その社会的信用の度合いなんですね。とかく地域の、特に過疎地帯など別ですが、山間僻地といいますか、農漁村、特に僅少の人口といいますか、特に現在簡易郵便局が置かれようとするような地域において、社会的信用となると、かなり片寄ると思うのです。戦争前、三等郵便局の請負で置かれておった局長さんは、みなまあ町のボスといいますか、そういう方たちだった、そういうことになりかねないくらいがあると思います。私は、それよりも進んで、たとえばすでに話が出ております、郵政局で長く苦労された――しかも上層の人々には他になお転職される余地もあります。私も上層の人々には他になお転職される余地あります。私は、それよりも進んで、たとえばすでに話

は語彙がござりますかしませんが、退職後の年金等を受領される方々もあると伺っておりますが、そういう人々は簡易郵便局の受託者としての選考の中には考慮に入れられておらないのかどうか、これはこの委員会でも御審議があつたかどうか知りませんが、ひとつ伺いたいのです。
○政府委員(竹下一記君) いまお話をございまして人につきましては、十分選考の対象に入るものだと考えております。以前公務員をやつていま退職をしている人につきまして恩給生活者、わけても郵便局の仕事をやつた人というのは、事務能力という点から見ましてまさに適格者でございますので、数あるこの受託希望者の中に当然入りまして選考されてしまうべきでございますし、その人の過去における事務経験ということはたいへん有利な条件の一つになつてくるのではないかろうか、かようになります。

○村尾重雄君 その場合にですね、けつこうを御意見だと思ひうのですが、経済力の問題ですが、これはどの程度ということになるのですか、たとえば、たしか私専つたように思うのですが、その人の固定資産の問題でありますとか、そういう経済力はどうなるのですか。ただ恩給をいただいていることだけが適格者になるのでしょうか。

○政府委員(竹下一記君) やはり個人の経済力の判定というわけでございますので、これも最終的にきめたわけではございませんし、いろいろ御意見も承りたいと思うのでございますが、役場の固定資産台帳を見せてもらうとか、そういうこともありますが、この連帯保証人の人につきましてある程度の資産、経済力を持つた人であつてほしいと、そういうことを考えております。

○村尾重雄君 私、非常にけつこうな答弁をいただいたのですが、そういうひとつ方向に進んでいただきたいと思うのです。たとえば、限られた公務員また郵政関係の事務に非常なたんのう者の場

合、やはり経済力において——私は人格的にはまあ郵政省で三十年つとめられた方ならば、これはもう問題ないと思うのです。ところが、その経済力においては、これはやはり問題になると思うのです。そういう点で、いま連帯保証人といいうことがございましたが、確かにこれは保証人がとらえられることだと思います。その保証人が、たとえばある程度の銀行定期預金があるとか、あるいは固定資産も持っているとか、経済力があるとかいうことである場合においては、たとえば公務員並びに郵政、そこからやめられた方が経済力だけに事欠いた場合においても、保証人を置いて、相当な経済力のある人が判を押される場合においては、これはぜひともこの人を採用される方向でひとつ進んでもらいたいと思うのですが、いかがですか。

○政府委員(竹下一記君) 受託者たる個人として広く人材を求める、一番適した人をさがすといいう方向でありますので、りっぱな人がおりますのに、その人の経済力がやや劣るといふとのために、それがだめになるということになりますはいかがかと存じますので、その点につきましては運用上気をつけてまいりたいと思います。ただし、経済状況につきましては、これは全然無視するわけにはまいりません、大事なお金を預かるところでござりますので、ある程度の線は引かしていただきたいと思う次第でございます。

○村尾重雄君 御答弁いたく必要もございませんが、ただいまの件ですが、まあ連帯保証人が相当な固定資産なり経済力のある人の場合においては、この人と思う人があれば、経済力の点においては少しまあ同情ある立場をとられるような内規というのですが、通達というものをも考えていただきたいという希望を申し上げておきます。

その次に、三つほど現存の簡易郵便局を見せていただきたいのですが、私は、規約に基づきますと、週三十時間下らない範囲で定めるといふ、すなわち窓口事務の取り扱いの時間でありますが、この点の解釈なんですが、非常に個人委託の

方向に進められると、その人がかなり煩瑣な仕事を
またサービスも、他との兼業というか、本職を持
たれているのですから、そこで兼業でやられるの
ですが、やはりわれわれも本来の仕事にもついて
いただきたいという希望を持つのですが、週三十
時間を下らない範囲というこの場合、これが現
在厳守されているのでしょうかどうか。なおその
上に、これは個人受託者がこれから窓口業務を開
始される場合、地域住民の方々にこの時間を守つ
てもらうためには相当の当局としての努力がなけ
れば私は地域住民に迷惑をかけることになると思
う。たとえば局の窓口を開く時間は朝何時で、何
時に終わるのか、こういうことがかなりまちまち
になる心配があると思うのですが、こうしたこと
に対しても指導方針というものを十分持つてあら
れるのかどうか。こんな憂いは持つておられない
のか、ひとつ……。

○政府委員(竹下一記者) 窓口時間につきまして
は、週三十時間を下らないという基本線がござい
まして、個々の簡易局につきまして契約書の中で
窓口時間を明記するということにいたしております。
つまり郵政局の承認を事前に得る。こういう
たてまえ、仕組みになっているわけでございまし
て、今日までその方式でやってきておりますが、
窓口時間につきましては特に問題、トラブルがあ
ったことを聞きません。契約書に書いてあるの
にかかるわらず窓口が縮まっておつたとかいつたよ
うなことは聞かないわけでありまして、むしろ窓
口が縮まつたけれども、ちょっと時間外だけれど
もやつてくれたといふことのほうが話としては聞
くわけでございまして、窓口時間につきましては
私は地域住民に不便をかけていいないといふうに
の契約においてこういう点を明確にされるといふ
考えております。

○村尾重蔵君 私は、この時間の問題ですが、こ
れが現状はそうだという話ですが、個人受託者に
移つた場合、その受託者の意向によって時間とい
うものが定められる度合いが非常に多いと思う
です。その点、直接に監督指導される、また局と

ことになれば、間違いないことだと思いますが、十分に利用者の利便をひとつお考えになつて、時間というものに対しても厳守されるよう、ひとつお願ひしたいと思います。

次いで、この個人委託のことについて、老婆から現よりも簡易郵便局の事故及び犯罪なりが、個人にワクを広げられた場合において、これがふえるのではないかということを憂うる一人左んです。そこで政府が、もう二十四年に創設されから今日までちょうど二十年をこえるのです。が、簡易郵便局の犯罪数は、私は今年一年とは申しませんが、何か調べられた計数がございましたら、ここ五年間、三年間でもけつこうですが、で、きるだけごく最近の犯罪件数、その被害総額をひとつお知らせいたければ、いただきたいと思ひます。

○政府委員(竹下一記者) 簡易郵便局におきましての犯罪の発生状況でござりますが、最近五カ年間の数字を申し上げますと、三十九年度におきまして五件、六十万円、四十年度におきまして十五件、二百二十二万円、四十一年度におきまして二件、五百五十三万円、四十二年度におきまして十件、九千一万円、四十三年度におきまして十一件、七百一万円。平均しまして一年間に十一件、三百二十六万円という数字が出ております。その犯罪の中身は大部分が貯金関係の犯罪であります。

○村尾重雄君 いま御報告願つた数字について私はとやかく言うんじゃないのですが、これは受託者が地方公共団体等であつた場合なんですが、これは受託者にこれから個人も加わるわけなんですが、人を見たらどうぼうと思えというよな、いな考え方から見るわけじゃないんですけど、これが個人にも委託された場合、私はこの数がふえるんじゃないのかと、こう思うんですが、いかがでしょうか。

いまして、私どもいたしましては受託者たる個人の選考をいやが上にも厳格に、厳正にやらなければいけないと考える次第でござります。りっぱな人を受託者として得ますれば事故、犯罪の発生はないと思われます。しかし傾向といたしましては、団体の場合に比べまして個人の場合がどうしても事故、犯罪の発生が多いのではないかということは、そういうふうに考えられますのも、また自然でございますので、事故、犯罪の防止につきまして十分注意を徹底する方策として、あるいは受け持ちの集配局の局長あるいは管轄をいたしております監察官等によりまして実情をよく考查する、あるいは隨時指導する。こういった面について十分気をつけてやつてまいらなければならぬかと、かよう存じます。

ぐらにしか及んでいないというのが実態であると思ふ。このような状態では簡易郵便局の監督に万全を期し得ないのは当然でございまして、個人受託の場合の犯罪防止に備えて、また指導等の体制としてははなはだ私は不満足、また不十分だと、こう思うのですが、今後の指導監督について、そこまで考慮を払われておるかどうか、ひとつお聞きしたいのであります。

○政府委員(竹下一記者) 簡易局に対します指導、監督ですが、受け持ちの集配局長が年に四回、受け持ちの監察官が二年に一回と定めがつきましたは実情に合いますように今後措置してまいりたいと思います。特に受け持ちの集配局長は非常に身近にありますし、電話連絡でもって連絡が容易につくところでございますし、また実情を見ますと、何かこうお互に自転車に乗りましたて、あいさつして、いろいろ連絡しているというようなことで、距離的にも人間的にもたいへん密接な関係の立場にある人ですから、この人に対しても十分簡易局を善導するような方向でやってもらいたいということでつきましたして、今後趣旨徹底化をしてまいりたいと思います。

○村尾重雄君 この簡易郵便局の受託者を団体から個人にワクを広げられて拡大された、この方向は私の好むことではないのですが、犯罪なり事故なりのものが大幅にふえるということ、これは考慮に入れていただかなければならないと思ひます。この点は十分これの監督指導対策等について樹立していただきたいと思います。もちろん都市周辺の過密地帯のドル箱となつてゐる窓口と違つて、国民へのサービスをする簡易郵便局の窓口といふものでは、ごくわずかな、僅少な犯罪なり事故かもしませんが、これはこういうことがないようだ、郵便局としての信頼度合いに影響してまいりますから、なお十分な対策を立ててもらわなければならぬと思います。これはことのついで御答弁いただければ幸いです。

料に関してであります。本委員会におきまして
この点はたびたび論議を続けられてきました
が、この制度が発足してから今日までの間、簡易
郵便局は三千二百九十三局、四十四年として数字
が出ております。この間、途中においてはもつと
多数の局が置かれたのですが、廃止された局も五
百件に及ぶというところから最終の数字として三千
二百九十三局というのがここに出でてあるのであり
ますが、この五百の廃止局の廃止された理由につ
いて当局は答弁に立って市町村合併、鉱山、炭鉱
の廃止等、また環境条件の変化等によるものもある
が、また取り扱い事務量がかくかくの事情から僅
少になつて維持困難というものが二五%に上ると
いうお答えをば伺つてゐるのですが、実情はどう
なんですか。それでいいのかどうか。

た、最低が当委員会で一万五千円程度と聞いたと思うのですが、この程度も確かなことであるかどうかといたことを、ひとつお知らせいただきたいと思います。

○政府委員(竹下一記君) お手元の法案の末尾に書いてございます数字二万八千三百五十七円は四十五年度の予算において成立いたしました額でございまして、全局の総平均月額になつております。実際は多少出入りがございます。四十三年度の実績について申し上げますと、簡易局の中で手数料の最高額の局は年額としまして百十八万八千円、月に直しまして九万九千円ばかりになつております。最低は——貯金業務を扱います局の最低は月に一万三千五百円、それから貯金業務を扱わない局の最低は月額九千八百五十円、

(委員長退席、理事永岡光治君着席)

こうしたことになつております。

○村尾重雄君 月額の最高額は別といたしまして、最低が貯金を扱うものにおいて一万三千五百円、貯金を扱わない局においては九千八百五十円

ということですが、これは見る人によつて違うでしょうし、また他に職を持たれ、他に収入を持たれ、他に事業を持たれるといつて、多いとか少ないといつことはかなり見方が違つてゐると思うのですが、今後、いままでの団体受託者と違い、個人受託者の場合は、最低の収入一万三千五百円なり九千八百五十円という数字では基本料より少し下がるから、これはこの上に上積みされてもらえるわけでしよう。私は、そういう収入でもいいのかと、こう思われるのです。この収入が少なくなつてくること自体は、その受託された方にはほかの兼業なり他の収入があるから、そう困らないと思うのですが、仕事の面でちょっと意欲が失つてくるんじやないか、こういう点はやはり郵便局といつたとえ、これは簡易郵便局でも

もちろんのことですが、いままでの団体委託から離れて個人受託者というのが担当される場合、やはり郵便局の国民の信頼というものに対して十分意識を持つていただかなければならぬと思うのです。こういう点で、相当収入との関係等でその人の仕事に対する意欲に個人受託となつた場合には影響していくと思う。このような点から、手数料の算定なんですかとも、だいぶ最近は以前と比べて郵政に働く方々の、賃金ベースの関係とか、その他社会の経済の上昇に見合つて収入を引き上げる、スライドさせる方法というものをどうおこなっているわけですが、その辺に對してのこういう措置意欲というものを、ひとつ当局に伺いたいのです。

○政府委員(竹下一記君) お手元の法案の末尾の表にも書いてございますように、四十年度以降毎年のように手数料の引き上げをやってきております。〔理事永岡光治君退席、委員長着席〕

私どもといたしましては、やはり簡易局を張りを持つてやつていただきたいと、かよう存じますので、取り扱いのいかんにかわらず、最低保障といついますが、そういうものをかなり重く手数料の中に見てあるわけございまして、四十五年度の予算におきましても、基本額——これはつまり取り扱い量のいかんにかかわらず、たとえ扱い件数がゼロであつても支給する額といたしまして一万五千円ばかり見ているわけでございまして、あつても非常に御趣旨に対しましては十分見ているのではないかと、かよう存じます。ただし私たましても基本額に幾らも得ないのでございますが、これはやはりこの仕事を専業とされるという、そういう姿がやっぱり無理でございますので、やはり何かと兼業しないといふ形で簡易局を運営されるといふことで、そういう形で簡易局を運営されるといふことに事実上落ち着きましょうし、私どもも実はそれ

を期待しているわけでござります。

○村尾重雄君

いわゆる再委託の問題なんですが、この再委託はもちろん現行においても法違反が相当数にのぼつてゐることは、別に審議の中でお話をなくとも事実が現存してあることは、これで免れません。そこでこの改正案は、法律違反の再委託を合法化するためのものだとさへいわれて、場所によつては簡易郵便局の受託が一種の利権化される可能性さえあるのではないかと、いたしましても、個人受託はこれに拍車をかけ、事前にやはり一、二、三という優先的順位を見解だとおつしやるかも知れませんが、先ほどあなたの御答弁の中でも、今後の個人受託者に対していろいろ社会的条件といつものが勘案されるが、事前にやはり一、二、三という優先的順位で市町村公共団体、それから農協、漁協、消費組合、そういう団体といふに一応考へて、そこに個人といたることになつてくるのだと思ひます。

こういう点が非常に経済的にはどう大した利権でないにしても、やはり社会における地位といつことでは私は地域においては信用度合いからいつて相当重要視される権利だと思います。そういう

よろしく点から、個人で非常にいい人があつても、競争相手がたとえば市町村団体の団託になつて、それより先回りしてやはり権利を受けるといつこ

とにになつてくると思うんです。だから、こういうところにおきましてはやはり権利を受けるといつこ

ういうような点についての見解、どうです。ある

ところに思われますか、ないと思われるが、そういうことは全然ないとおつしやるのか。あるとするなら

ば当局の方針をひとつ伺いたいと思います。

○政府委員(竹下一記君) 再委託といふ姿は現実にあるのではないかといふ話でございますが、私どもいろいろと実態を調べておりますと、私どもの把握した範囲内では全簡易局の中の三分の

う、現在の事務の範囲が限度であつて、なおこれ

を拡大される方向といふものはとられるのか、と
られないのか、お伺いしたいのです。

○國務大臣(井出一太郎君) 当面は、国民年金の
支払いの一部を受け持つといふ程度の拡大でござ
いますが、事務分量をおよそ一人未満といふよう
に考えておるものですから、はたしてその範囲で
どこまで拡大できるか、この辺は法改正の上ス
タートをいたしました際に、十分これから模様
を見ながらこの程度は拡大してもいいではないか
といふうな見当がつきましたら、当然これは窓
口サービスの改善でござりますから、國民大衆の
御要望に沿わなければならぬ、こういう意味で前
向には考えていきたい、かのように存じております。

○村尾重雄君

いまお考えのようなことを、当局
としてよろしいですね。

○政府委員(竹下一記君) 大臣のお話のとおりで
ございます。

○村尾重雄君 そこで、簡易局の取り扱い事務の
範囲なんですが、現状ではこの限度があろうと思
いますが、なお今後の拡大方向について十分な配
慮を大臣にいただきたいと思います。

それといま一つは、受託者の範囲をこのたび個
人に拡大されたのを機会に、これはもうたびたび
御確認をいただいている問題ですが、現在の特定
局の、特に無集配等の縮小を行なわないといふこ
とにについて、従来御確認をいただいている縫を、大
臣、われわれが信じてよろしかといふことなん
です。と申し上げますのは、これも討議されたそ
うですが、特定局の施設については、新しい置局
について行なわれる国家予算ですね、これはわざ
で行なわれる——こういう点から考えます場合
に、何でも経済的、経済的といふ考え方があるが、と
く郵政事業を少しそれでも経済的要請といふこと
が先にとられるくらいが最近非常に多いのです。
こういう点からこういう憂いを持つのです
が、簡易郵便局の受託者の範囲拡大を機会に特定
局の縮小を決して行なわないといふ御意見をたび

たび伺つておりますが、それを再確認をしていた
だいていいものか、どうでしょ。

○國務大臣(井出一太郎君) ただいま御発言のと
おりに御確認くださつてけつこうでござります。

○村尾重雄君 けつこうです。終わります。

○永岡光治君 二十八日の通信委員会での質問も
予定がありますが、少し基本的な問題に触れて郵

政大臣以下関係者の皆さんに御質問申し上げたい
と思うわけですが、その基本的な問題とい
うのは、いま簡易郵便局法の一部改正法案を審議
されておるわけでありますけれども、国会で四年
かかりの法案であるわけであります。地方の過疎
地帯に対する通信のサービスについて郵政当局は
熱心にこの実現に努力するということを私ども反
対しているわけではございません。当然のこと
でありまして、それは、サービスの改善をしていく
のはもとよりありますが、ただ私どもが反対し
ているのはそのサービスの機関のあり方につい
て、将来の郵政事業の運営について禍根を残すこと
とにならないかどうかという問題について危惧が
あるからこそ、これに反対しているわけでありま
すが、それはいづれ二十八日の委員会に譲るとい
しまして、私がここで問題にいたしたいと思つ
ておりますのは、四年越しの長きにわたつて郵政
当局は熱心に過疎地帯についての通信の疎通と申
しますが、郵便サービスの向上改善について努力
されております。にもかかわらず、一休四年の
間、今日混乱を来たしております大都市通信につ
いて、いかような手を打つたのか、過疎地帯に対
する通信は熱心であることは私ども否定するわけ
ではありませんが、それが見てても大都市通信が一番問題であり、これを円満に解決す
ることが郵政に今日課せられた至上命令ではない
かと思つておりますが、それに対する熱心な施策
が一向見られないのはどうしたことか、このこと
について郵政大臣、郵務局長に私はお尋ねいたし
たいと思うわけであります。

○國務大臣(井出一太郎君) 過疎地帯にばかり
を入れて、その割りにはさっぱり過密地帯のほう

はなおざりにしておるではないか、そういうアン
バランスはいかよなる次第かといふお尋ねと存
じます。まあ都市における施策といえども、決し
てこれをなおざりにしてきたというふうには私は
思わないでございまして、それなりに努力は
払つてきたやに見受けるのであります。それにし
てこれをおざりにしてきたというふうには私は
思わないでございまして、それなりに努力は
払つてきたやに見受けるのであります。具体的に、し
からばいかようなる努力のあとをたどつてきましたか
といふうについては、郵務局長からこまかく申し
上げることにいたしますが、私自身決してこれで
はたくさんあるというふうに思うのでございまし
て、及ばずながらこういう問題とひとつ取り組ん
でまいりうるという気持ちは十分持つておるつもり
でございます。

そこで、とりあえず、省内に郵便事業基本問題
対策協議会といいましたような仕組みを設けまし
て、実はきょう午前にそのスタートを起しましたよ
うな次第であります。この辺で問題を煮詰めまし
て、これもただ便々と日を送つておつてはいけま
せんから、なるべく早い機会に省内の衆知を集め
て、一つの対策を持ちたい、こういうつもりでお
るわけでございます。

なお、詳細は郵務局長から。
○政府委員(竹下一記君) 大筋は大臣のお答えの
とおりでございまして、あまりつけ加えるものは
実はないでございますが、四十一年度の郵便法
改正によりまして種別改定——郵便の種別を近代
化、合理化するといふようなことをやりました。
四十二年には航空搭載を大幅に広げて送達速度を
早めることをやりました。四十三年七月から
は番号制に踏み切りまして、同時に自動区分機
を導入いたしまして機械化を開始いたしました。
さらに、毎年平均四・五%程度増加してまいりました
ところが郵政に今日課せられた至上命令ではない
かと思つておりますが、それに対する熱心な施策
が一向見られないのはどうしたことか、このこと
について郵政大臣、郵務局長に私はお尋ねいたし
たいと思うわけであります。

○國務大臣(井出一太郎君) 過疎地帯にばかり
を入れて、その割りにはさっぱり過密地帯のほう

ちよつとになつております。それで対しまして要員措置を怠つて
おつたではないかといふ声もあるようございま
すが、そうでございませんで、物数が二倍になつ
たに対して要員措置としては一・六倍の要員を、
これは全国でござりますけれども、そういう措置
も講じてまいりました。あわせて賃金のほうも昨
年では年間四百万人分、延べでござりますけれど
も、こういう賃金の予算的な措置を講じまして労
働力の確保につとめてあるわけでございます。

いろいろとやつておるのでござりますけれど
も、東京、大阪等の大都市の都市化現象といふも
のは異常に急激であるということ、それから近郊
地帯がいわゆるスプロール現象と申しますか、東
京等を取り巻くドーナツ地帯が異常なる人口・戸
数の増加であります。また、この地域に出入りを
する人口の移動でございますが、これが激しい。
交通難。それから住居表示の変動が著しい。さら
に労働力が非常に逼迫して、採用難。欠員が出ま
した場合のあと補充がむずかしい。こういったよ
うな、数え上げますと幾つもあるのでござります
が、泣き言になりますからこの程度にしますが、
隣路が幾つかございまして、郵便の運行が正常に
参らないといふ今日の態様でござります。これに
つきましては、まさに私どもの力の足りないこ
とを感じますし、申しわけないと存じております。
が、今后におきまして、十分努力してまいりたい
と存じます。

○永岡光治君 郵政郵務当局のいろんな対策につ
いて、私も以上述べられた諸般の項目について敬
意を表したいと思います。ただ、私がここで問題
にいたしたいのは、いま郵務局長からも御答弁の
中に述べられておりましたように、異常な過密地
帯になる大都市に対する通信の疎通に対する改善
措置と申しますが、それがやはり抜本的にはされ
ていなからみが私は非常に強いと思うんです。
過疎地帯における老人その他に対する福祉の関係
をはかつて窓口機関を置くということは、これは
否定する何ものもないと思うんです。数は少ない

に、十年前に比べますると、今日物数が一倍と
す郵便物数、これを処理するために要員措置を講
じてまいりました。郵便物数は、御承知のよう

に、十年前に比べますと、今日物数が一倍と
す郵便物数、これを処理するために要員措置を講
じてまいりました。郵便物数は、御承知のよう

なことは、この過密都市における通信の疎通の阻害、これを抜本的になぜ考えなかつたんだろうか、これは今日に始まつたことではないんです。簡易郵便局について四年間の熱心を皆さんの運動があるわけですが、それに比して大都市に對する措置というものが非常に手ぬるい感じを、どうも私は感じてしまうがないのです。航機を使ったとか、あるいは機械化を行なつたとか、いろんな問題があるにいたしましても、現実はやはり郵便の運配といふものは解消されておりません、非常に残念なことであります。これにもつと取り組むべきではないか。そこで私は、それらを考えたときに、何か郵政当局の事業の運営について、根本的な欠陥があるのではないか。それは何か一つには国家事業であるべき郵政事業を小局にまかす、小局運営をしていく、委託者にまかすということに熱心なその裏には、何か私は、長い間の経過からして、やましいものを感ずるわけであります。特に政治的な何か動きがあるのでないか。そのことによって郵政事業が国民から負託を受け、中止であるべきものが曲げて運営されるようなおそれがいかどうか。そのことは過去の歴史から、そして現在ある特定局の実態から考えて、私は、疑念なしと、これをさつぱりと割り切るわけにはまらないわけでありますし、國家事業であるがゆえに、そういうどうもおかしな動きをしては困るという一面があると同時に、大都市通信に対しまして国家事業であるがゆえに、独占事業であるがゆえに、あぐらをかき過ぎているのではないかといふらみが實は感じられるわけでしょう。私は、とつゝの昔に破産をしてつぶれていると思います。独占事業、国家事業なるがゆえに、労使關係でもやれ何だかんだといふことでじんせん日を暮らして成り立つてゐるわかれあります。こういう国家独占事業といふことを

う少し本質的に掘り下げる、郵政事業というものが将来どうあるべきかということを、小局運営を含めまして、抜本的に私は考えていただかにやらぬと考えておりますがゆえに、以上のような質問をいたしましたわけですが、この私の気持ちを十分考えていただきて、将来の郵政事業の方について、誤りのない方針を確立していただきたいと思うわけであります。その点について、まず大臣の総括的な答弁をいただきたいと思います。

都市通信の抜本的な改正についての努力が足りないといふことは非常に残念だということを申し上げたわけでありまして、国家事業といふものはその意味で非常にむずかしい問題がこの簡易郵便局法の改正をめぐつてあるのだということを御認識いただければうれしくなります。

そこで問題は、次に移りたいと思うのであります。すが……。

○野上元君 関連質問をさせていただきたいのですが、いま永岡委員から基本的な問題について質問があつたわけですから、それに対して大臣から総括的な答弁がありました。あるいはまた郵務局長からも補足して若干具体的な御答弁があつたわけですが、私は、問題はそういうあなたの感じであるとか、そういう何といいますか、非科学的な答弁ではどうしても納得できないものがあるんですね。というのは、私も、郵政事業は一体どうなるのだろうかということを日夜考えているんですよ。そうして自分なりに何とかいい方法はないものだろうかということを探し求めてるのでありますが、私自身もまだ暗中模索の事態なんです、残念ながら。

そこで郵務局長にちよつと聞きたいのですが、先ほどあなたが最近における郵政事業のネットについて幾つかの要因をあげて、将来はこれをなくしていくのだ、こういふうに言われたわけです。その中に、まず第一には予想せざる異常な経済の成長を見た、これに郵政事業としては対処できなかつたのだと、あるいは第二にはこの異常な三としては、労働力の不足が非常に問題になつておるのだと、したがつて、従来の郵便物数の比較ロールの発展があつた、無計画きわまる都市の発展があつた、この問題もネックになつておる。第3ながら一・六倍、そうしてそれを補うために機械化をやり、あるいはまた賃金要員でこれを補いつつあるのだ、しかしこれだけではどうしてもうまくいかないから、将来、先ほど述べられた幾つか

のネックを解消していきたいと、こういうふうに言つておられるわけですね。はたして、そのあをいたがけられたネックは、あなた方郵政省で解決できる問題なのか、それをひとつ答弁してもらいたいと思うのですね。異常なる経済の成長ですね、郵政省の望むよう経済の成長をコントロールできるのかどうか、あるいはスプロールしていく都市の発展をとめることができるのかどうか、あるいは労働力の不足を解消することができるのかどうか、郵政省独自でできるのかどうか、これらの問題を解消すると言われても、私には納得できない。したがつて、ますますひどくなつていくのではないかという懸念がしてならないのです。と言うのは、もうすでに御承知のように、経済企画庁は経済企画庁なりの将来の経済の姿を圖式化して国民に発表しております。あるいはまた、経済団体は経済団体なりの経済の成長の青写真を出しておる。あるいはまた、銀行は銀行なりの経済の発展の将来の姿を出している。これはどれを見ても昭和五十年代においては国民総生産は大体二・五倍ぐらいになるということになると、郵政省における従業員の賃金もそれにつれて上がつっていくでしょう。はたして現在の状態で統いていくて、郵政事業の従業員の賃金が国民総生産の伸び率に比例して伸びていった場合に、郵政事業といつのは一体どういう姿になるのか、はたしてそういう財政的余裕が出てくるであろうかということを実は心配をしておるわけですよ。したがつて、今日の段階においては、おおむね自分の感覚ではとか、おもねこうなるだろうかということではなくして、もう少し科学的に郵政当局も分析をしながら、近い将来どう郵政事業を立て直すかを真剣に検討されなければ、これは取り返しのつかぬことになるのではないかというふうに考へるのであります。そこで竹下郵務局長に、さつき言つたようなネックの解消方法はどういう解消方法があるのか、お聞きしたいと思うのです。

話ですが、ましてや不慣れの私としてはまだ摸索にもいかない、たいへん悩みの深いところにあるわけであります。そういう点でたいへん科学的でないとおっしゃる、もうちょっと具体的な答弁をせいとおっしゃる。まあきょうの段階ではなかなかその要請に応じかねますけれども、そのままで一つの方針としまして、さつき永岡さんにお答えしたように、ひとつ急速に省内の知恵を結集する対策協議会をつくつた、こういう次第でござります。そして、いままあ都市化現象その他非常に大きな問題、これが郵務局長からも答弁がございまして、これをまあ御追及なさつておられるわけだが、これまたなかなかその事務的な段階でお答えするのに非常にまあ荷の重い諸条件のもとに置かれであると思うのでござります。まあそういうわけですから、基本的にはもう少し事務段階で地ならしするとはもとよりであります。問題はもう少し高度な政治問題にもなるのではないか、まあそういう点だけ私から申し上げまして、あと郵務局長からお答えをいたします。

お聞きするところによると、郵政当局には、まあ本省だけでも数千人のスタッフがいるわけでありますから、われわれのように委員個人ではないわけですから、十分に資料を集めて科学的分析も行ない、青写真もできるはずですから、まあ幸いにしていま局長のお話によりますと、あつと驚くような改革案をいま持ちつある。こういうわけですから、私もその点では意を強うするわけです。ただ問題は、あつと驚かすのが目的ではないわけですね。それによつてりっぱな効果を生まなければならぬと思うのです。しかし、その効果を生むためには、あつと驚くような出し方をしては私はまずいよう思うのです。こういう問題は、したがつて、徐々にあなた方は青写真を出しながら、大衆の何と言いますか、メンタルマッサージといいますか、そういうものをやりながら、あるいは相手の労働組合の刺激を緩和させながら、徐々にあなた方の目的を達成していくといふような方法をとられることが賢明ではないかというふうに考えるわけなんです。したがつて、いつまでも出し惜しみせずに、あつと驚かさないで、いつの間にか大衆が納得するといふ方向で逐次誘導していくことが、この際必要ではないかと思うので、そういう点も考慮しながらひとつやつていただきたいことを希望としてつけ加えておきたいと思います。どうもありがとうございました。

りますがおそらくは職員団体といたしましても、今日このままの希望の持てない郵政事業であつてはならぬ、職員として一体われわれが携わるその職場はどうあるべきであろうかという、そういう悩みの中からこういう機関が持たれたものと私は思うわけでございます。特にまた、最近は、労使関係で一応解決はしたとはいものの、ごく最近までは御案内のとおり、まさに国民不在のと言えども言い過ぎかもしませんが、そういう労使紛争の状況で事業は放置され、しかもそれに對する郵政管理者当局の職員に対する態度は、特に外務に対しましてもあまり希望の持てない職場にむちをあてるというようなやり方をやつていたといわれていますが、全面的にそれが全部ではないといいたしましても、そういうきらいなきにしもあらずで、郵政当局はそれを円満に運営するためには、やはり職員の中に管理者の言うことを聞けるような職員をつくろうとして努力したこと、私自身として認めたいたいと思いますが、今日はもやはやそういう産業報国会的な職員団体に期待をいたしましたが、私は、今日の若い青年の気持ちからいたしましても無理であるし、それは失敗に終わると思いますが、いざれにいたしましても、そういう紛争にあきあきとし、このまま放置できないといふ、そういう気持ちからこの研究会が持たれたのであります。言つてみれば、事業の再建について職員団体として積極的に取り組んでいくうじやないかという姿勢が、ここに芽はえてきたといつても差しつかえはないと思うわけであります。してみると、先ほど郵政大臣の答弁では、基本問題の対策協議会が設けられたということになりますが、私は、どのようなりつけな政策が確立をされましても、そのことが第一線の現場段階で効果を一〇〇%ないしはそれ以上に發揮するためには、働いておる職員団体の理解なり協力なくしてはなかなか思うようにいかぬという経験を持つておる一人でありますだけに、申し上げるわけでありますが、これほどの意欲的なものを示しても、職員団体とすればやはり

私は郵政には経営参加と申しますか——表現は適当でないかもしませんけれども、経営の主体がどうなれば、私は簡単にその事業の再建はできない事態に郵政はきているんじやないか、こう思つてかかる今日の事態から考えますならば、もはやその経営に対する協力という意味での参加的な力を得なければ、私は簡単にその事業の再建はできませんし、職員もこれまで否定しないと思うんです。しかし今日の事態から考えますならば、もはやその経営に対する協力という意味での参加的な力を得なければ、私は簡単にその事業の再建はできない事態に郵政はきているんじやないか、こう思つているわけであります。この経営の参加を含めて、郵政当局は抜本的な問題の解決のために、どのような具体的な方針をとろうとしているのか、御説明をいただきたいと思いますが、私の言う、この意見を聞くあるいは協力を求めるという意味での、そういう経営参加的なものは、大臣としてはいいのか悪いのか——私は、それはともべべきではないだろうか、このよう思うわけであります。もちろん、私の経営参加は、協議が整わなければそれを実施してはならぬとか、そういううつまらぬことを言つておるわけではございません。しかし、できるだけこの再建を、労使双方が国民に対しても見えるといふ意味での経営参加を、やっぱりやつていかなければ、この事業は再建できません。いという意味で、私は申し上げておるわけですが、大臣の所見を承りたいと思うわけであります。

した協議会を発展させますが、これがただ独善的におちいるということであつてはならない、こう思ひますので、職場における現場第一線の意見と、いうふうなものを、どういうバイブル、どういうアプローチのしかたになるかは別として、これでも意を用いてやつてしまいろう、こういう考え方であります。

○永岡光治君 私が、旧来のある観念にとらわれやすい字句を使って経営参加と言つたから、それを非常に警戒しての御答弁のように思ひますが、そうではなしに、抜本的に郵政を立て直すには一體どうするのだ、職員団体はどうしてくれるのだ、どういう協議をしてくれる、郵政はこうやりたいといつややり方をしないと——これはどうも疎外感があつてはこの事業は成り立たない、特に魅力のない職場であるから、これから魅力を持たせるように基本的問題を調査されるんでしょうけれども、そういう意味でとにかくこの意見なりを——職場で苦労している一人ですから十分わかるわけでありますが、十分私は経営参加的な私の気持ちはわかつていただけだと思いますが、そういう意味でひとつせひ検討していただきたいと思うわけであります。

そこで、基本問題対策協議会というものを設けられたようであります、これは私の従来から主張しておりますことを、そういう名目で設置されたのじやないかと思いますが、私はいま、郵政の省全体を含めて考えてまいりますと、特に中央段階における問題が一番私にとっては不満なのであります、経営的な研究をする部局はあっても非常に小さいし、あまり大きさを期待をかけられないのではないかと思うわけであります。電電公社の例をとつて恐縮でありますけれども、これには経営調査といつりづばな一つの機関を持つております。この、これだけ大きな郵政事業、特に七〇年代を迎えまして情報化社会、そして二方に近いこの窓口機関なり郵便機関を活用して、郵政の発展をはからなければならぬという時代になつてまいりますと、それぞれの郵務局なり貯金局なり保険局な

り、あるいは電波監理局、いつてみればみんなをいたり立派な立場で苦労されてることは私はよくわかりますが、それだけに経営の面について総合的に高い見地から、長い展望で、これを計画することはなかなか無理であろうと私は思うんです。そういう意味で本省段階あるいは地方郵政局段階でを含めてかかるべきかどうかは、まだ私も判断に苦しみますけれども、経営に相当の頭脳を入れて、調査研究を行なうという機関をつくるべき必要があると、このように考えて、かつての委員会では小渕政務次官が出席されましたとき、私の要望を申し上げましたところ、ぜひ検討してみたいといふお話をありました。大臣は、単なる協議会程度でなくして、一つの部局としてりっぱなものをつけなくていい必要があると考えておる私の意見には、どのように考えておいでになりますか、答えていただきたいと思います。

ります。先ほど大臣が御答申申し上げましたように、郵便の関係につきましては基本問題の対策協議会といふようなものを新しく発足さして、その中でいろいろな基本問題と同時に、これらのものを中心としていく基本計画をどのようにつくっていくか、あるいはつくる組織をどうするかというふうなことも含めまして、今後検討を進めていきたいと、かように考えております。同様に貯金及び保険等につきましても、今後の非常に重要な課題として検討していくべき、かように考えております。

○永岡光治君 趣旨を御理解いただいて、御共鳴いただきたいようありますから、ぜひこれを実現するよう、大臣以下関係の皆さんにお願いを申し上げておきたいと思うわけであります。

私は、先ごろ、郵便問題改善対策協議会というのが民間団体でつくられたから、ちょっと顔を出してくれといふお話をありましたので、ちょっと顔を出してみたわけですが、非常に郵便のおくれておる原因が邢辺にあるのか、そして今日郵便が多く量に出て来ているが、高等信がどうなつておるのか、非常に心配されておりました。いろいろ相談の中で私も聞いたのであります、私どもの考え方を変わつてしまふように考えました。私は、今日の郵便の定形、非定形という問題になつてきたいきつはわからぬわけでもないのです。ですが、高等信が非常におくれておるといふ事態、平たいことばでいえば封書、はがきといふことをあります。これはやつぱり特別な扱いをして、他のダイレクトメールと言われております第三種以下ですか。ああいうものと区別をした特別な取り扱いをしてあげるべきではないだろうか。それは国民の要望じゃないだろうか、それについてもし料金の引き上げが必要であれば、これは国民といえども私は理解をして協力をしてくれると思います。そういう意味で今日郵便の体系と申しますが、それをもう一回洗い直す必要があるのでないかと思います。料金の問題にしろ、速度の問題にしろ、そういうふうな気がしてならないわ

けであります。これは基本的な問題に触れるわけでありまして、全通の研究機関でも何かそのようなことを協議研究されたようでありまして、第一種、第二種の郵便は特別を扱いをして、これはウーマンパワーを採用する場合でも、それではなくて、正規の従業員にこれを配達さして国民にこたえるべきだ、料金についても考えるべきだということを研究しておるようであります。私もここまできて、交通事情の問題とか物量の増加等を考えますと、体系的な再検討——料金の再検討も含まるのであります。それをやるべきだと思いますが、どのように考えておられますか。大臣ないしは所管の郵務局長から御答弁をいただきたいと思います。

○政府委員(竹下一記者) 御指摘になりました点につきましては、私どもも全くそのように考えておりまして、この定形、非定形という制度に改めましたことにつきましては、それなりの理由があり、また効果をあげてきましたけれども、異常なる郵便物数の増加と郵便物の中身の変化といいますか、需要構造の変化というものは、この五年ばかり経過をいたしました今日におきまして、かなり当初予想いたしましたところのものと違つてきておるわけでございます。定形郵便物と一口に申しますけれども、これはいわゆる信書がありますし、業務用通信——これは企業にとりましてはまさに重要なもので、緊急性の強い内容の郵便物です。それにいわゆるダイレクトメールと申します広告みたいなものを内容とするもの——普通そり急がないはずではなかろうかと思われる郵便、これが一緒くたになりまして、定形郵便物という形であらわれてきておりまして、これがいわゆる一種郵便物の中の八七%までは、いま言つた定形であります。それ以外のものは非定形と言つておるんですが、定形郵便物そのものにかなり膨大な量をかかえていると同時に、いろんな種類の内容の郵便をかかえている、緊急性の強いものもあるし、急がないというものもある、ただ、機械にかかるには便利でございます。これは定形

○永岡光治君　ぜひ検討していただきたいと思ひます。しかし、いまお話をございましたように、信書的なものと、そうでないものを何か少し区別して扱つてはどうかといったような発想もござります。そうしますと、いまの定形、非定形の考え方をがらりと変えなければいけないということをございまして、いわゆるいまの種別体系の核心を突かなければならぬのです。そういうことでござることにつきましては今日の面の課題だと考えております。

○政府委員(野田誠二郎君) いま先生のお話の将来的構想は、非常に大きな構想でありますし、われわれたとえば検討いたすいたしましても、非常に長い期間を要する問題ではなかろうかと、かように考えるのであります。その第一点の、例としてあげられた一つであります。地方公共団体の窓口事務といいますか、地方公共団体でやつておりますが、いろいろな事務を郵便局の窓口で引き受け、これを行なつたらどうかという一つの提案でございます。これにつきましても、先ほどお話を出しておりますように郵便の引き受け物数といいますか、取り扱いの物数は、年間相当のハーレンチージで伸びてきておりますし、賃金、保険の伸び、これも金額的に申し上げますと、大体双方とも一割以上あるいは二割前後の伸びを示しておるような実情であります。そのほかに社会保険関係の収納あるいは支払い、あるいは国、公社等の、要するに国庫金の出し入れ事務あるいは年金、恩給等の支給、こういったものも非常な率をもつてふえてきておるような実情でございまして、まあ定員的にも必ずしも余裕がない現状でございまして、ただいまの時点を限つて申し上げますと、これもちょっとと不可能ではなかろうかと、かように考えるのであります。ただ、先生御指摘になりました郵政事業の赤字解消、これを郵政のサービス窓口においてこれを救済する手段としては、やはりいまおあげになりましたいろんな方法が考えられようかと思うのであります。こういう点は今後検討を進めていく、こうすることを申し上げたいと思うのであります。さらに二万の郵政サービス機関、これの窓口をオンラインにてつたうかと思ひますと、非常に大きな資金量を要する問題であろうかと思ひますし、さらにはまた、この二万全部をそういうシステムでつなぐほどの事務量があるかどうかとともに当然検討の対

○永岡光治君 もちろん地方の、利用の少ないようないくつかの問題を申し上げましたが、いずれにしてもそういう問題につきまして、われわれはましてもそういう問題につきまして、われわれはなんとうに真剣に取り組むべき段階であろうかと、かのようには考えております。

そこで、いろいろ問題を申し上げましたが、すでにもう各委員からもしばしば触れられていく問題でありますから、あと一、二にしほってみたいと思うわけであります。それは当面こういうことはすぐにでもやれるじゃないか、郵政大臣がやろうと思えばやれるじゃないかという問題について御質問してみたいわけですが、これもどなたか同僚委員のほうから質問されたようではあります。が、職員に希望を持たせる一つの方法として物心両面の問題があるわけですが、私は特に外務の職員の待遇の改善を精神的な面、たとえば昨日の質問では主任をどうするとか主事の数をふやすとか、課長の数をふやしたらどうとか、昇進の道について一つの具体的な提案がなされまして、検討をするといふ人事局長の答弁をいただいたわけであります。が、私もその点はぜひ必要と思うわけであります。高校を出た青年が一生集配員で過ごさなければならぬという制度であるとすれば、耐え切れない気持ちになるであろうことは、理解にかたくないわけであります。外務の職員であれ内務にもかわれるし、能力いかんによつてはどんどん管理職にあがつていけるという制度を確立すべきだし、ある意味では一定の年限があれば、もり希望があれば内務員にもかわれるといふようなところまで考えたらどうかという考え方を持つておりますが、これはすぐにでもできる問題だと思いますが、これが一つ。

それからもう一つは、私ども職場でこれは感ずるわけであります。私ども郵政当局にお願いして、地方の高校を出た若い青年をお世話をするわ

感ずるわけでありますけれども、一ヶ月程度の郵政研修所の訓練期間があるわけであります。一ヶ月を経てやつと正職員と申しますか、正規の職員になるわけであります。私は一ヶ月くらいの訓練で本物の郵便員になれるだらうかという質問を実は持つておるわけであります。これはある職場で私の体験したことであります。私ども郵政に職を奉じて、非常に郷愁を感じておるからかもしれません。私が郵便行のうなんか足の先でほんほんやられておる。何か中に入つておる信書に対しても申し訳ないといふ、そういう気持ちがあるわけであります。そのことが訓練によつて直るかどうか、それは別といたしまして、私は、この郵便を愛する精神なり、事業についての取り組み方の規律を確立するなり、そういう意味ではこの職員の訓練期間といふのは少し短いんじやないか。わずか一ヵ月ばかりの訓練期間で混乱した職場にそのまま投げ出されると、相当迷つてくる青年がかなりいると思つておる。そういう意味ではまだあそは六ヵ月がいいのか一年がいいのか、それは財政の事情もありましょよりから、その適切な期間は申し上げられませんけれども、いざれにしてもいまの訓練期間では短い。職員採用にあたつてはもう少し研修所で長い訓練期間でこれを養成すべきじゃないか。その訓練の内容も、ときおり耳にします单なる反動的な教育ではなく意味で——事業知識をつけ込むことはもちろん必要であります。が、人間教育をやはりるべきではないか。こういう感じがしてならないわけであります。そういう意味での訓練期間を長くする。それにこれは教官の責任もあるうと思います。であります。が、大臣はこの二点について、どのように考へておいでになりますか、所見を承りたいと思う

○國務大臣(井出一太郎君) 最初にお示しになりました、まあ特に外勤の職員に希望を持たせる意味で、昇進の道を開いてやる。これは、この間も局長から御答弁申し上げましたように、これは私も大賛成でございますから、さような方向に取り計らいます。

それからいま、教育ないしは訓練の問題について後段でお触れになりましたが、これも御趣旨には全く同感でござります。ただおそらくは、まあ内部の事情としましては、どの程度の期間がいいのか。ここにあまり長期間固定すれば、当面仕事にも差しさわるというような実際の事情があるかと思ひます。この辺は、人事局長からお答えいをいたします。

○政府委員(中田正一君) 少しく事務的に補足させていただきたいと思ひます。

第一番の外勤から内勤への配置がえの問題でございます。

先般も申し上げたかと思ひますけれども、積極的に前向きの姿勢で検討するということで答弁申し上げたわけでございまして、郵政省限りでいよいよ直ちにできるということではございません。これからいろいろ人事院等とも打ち合わせの上、人事院の了解をとりつけながらといふ条件がございます。そういうことをお含みいただきたいと存じます。

それから第二点の新規採用の訓練でございますが、これは長ければ長いほどよろしいという見方もあるうかと思ひますが、しかし、おのずから新規採用の際にはどの程度といふ常識的な線も出てくるわけでござります。現在の一ヶ月でいかなどうかという点については、これはなお検討しなければなりませんが、そうこれを何倍にもすれば効果が直ちに出てくるというものでなしに、私どもいたしましては、こういう訓練を何回もいろいろの場において重ねていくことが重要であるうというふうに思つております。最初の新規採用訓練、そしてまた一年ないし何年かたつた後に

アフター・ケアの再訓練、またそれとかみ合わせの職場での日々の訓練——訓練というものは、すべて一定期間、研修所などに入れた訓練だといふふうに考えずに、職場の監督者これすなわち訓練官であるといふうな考え方方に立つて、実務と密結しながらの訓練を常時続けていくといふふうなことも考えていかなければなりませんので、単に現在の新規採用の訓練一ヶ月、これを何ヶ月にすればよろしいといふものではなかろう。いろいろな角度から検討していくかなくちゃならぬ。——いずれにしましても、現在郵政省内でこういった訓練体系についてもう一度この段階で再検討しようとすること、ただいま議論を進め始めております。

○永岡光治君 私はやっぱり、郵政当局の考え方が非常におざなり的だと思う。抜本的な改正をやつてやろうという取り組み方がないと思うんですね。いまの訓練一ヶ月で足りると思いますが、私はこれはだめだと思うんです。あなたのようく中でまた主任なりあるいはその前でもいいですけれども、ある一定の期間を経た人を訓練すると、それも必要だと思います。私それは否定するわけじゃないのですが、最初が大転なんですね。最初職員がどういう気持ちで郵便に取り組んでもらえるかという、そのことをやつたほうが——最初の三ヶ月はあるとの一年にも相当すると私は思いますよ。そういう意味で、最初入ってくるその人の気持ちをしつかり押えるような訓練をしなきやだめですよ。そしてまた規律もその際十分尊重してもらうような訓練もぜひ必要でありますよ。むしろ最初のそのことこそが一番重要でありますよ。から、そこに一番重点を置きなさい。あとは職業訓練ですよ、これは人間教育というよりも、むしろ主事とか主任とか、そういう見方でしておるわけですから。幸い訓練体系の検討を始めるそうですね。から、ぜひ大臣この点、私は必要だと思いますから、検討していただきたいと思うわけでございます。よろしくうございますね。

○永岡光治君 それと人事局長、人事院が了解するかどうか——そういう考えでは私は郵政はなつちやおらぬと言うのです。あなたがたは郵便を国民のあれで預かっておるのでしようが、これはこうだということになれば、それをなぜあなた方はやらないのですかね。非常にいまたとえば、よく質問しますけれども、いま法律がこうなつておりますからこうなりますと、よく答弁するのですよ。だから法律を変えてでもこうしなさいといふ質疑応答を私はしているわけですから、あまりそういうことを考えずに——あなた方はもちろん人事院の三級職の試験に受かってきた人を採用することは当然でありますけれども、何もそれだからといって、それ以外の皆さんを事業運営にあたつて自主性化されないこともないと思うのです。だから私は、そういうことを言い始めると、もう少し独自性を持つた機構改革を、あるいはそういう自主性を持った企業体とするには、どうしたらいいのかということになると、財政法があつた社というものを考えざるを得ないわけです。たとえば臨機即応の機構をつくる、臨機即応に財政を使いたいということになると、財政法があつたり、組織法があつたり、それはできませんと、こう言う。法律があるために組織がある、郵便局があるといふのじゃないですよ。これがあつて後に、これに合うようにつくるのであつて、それに支障があるなら、それを撤廃するか改正するか、そのどちらかにしなければならぬわけですよ。そういう意味で、あまりよそを気にしないで、この際、思い切つて奔放不羈な、そういう政策を打ち出したらどうかといふ御発言を私もたいへん感銘深く聞いておつたわけですが、そういうようにならないと、これは人事院が、あるいはどこかの官房長官が郵便事業の責任を負うわけじゃないのですよ、最終的には、郵政省がけしからぬということになるわけだから、そういう意味でありますと、気がねせずに、支障があれば抜本的にこれを

改正していくという方向で対処してもらいたいと思います。これは要望として申し上げております。

後の質問に移りたいと思います。いろいろ考えて、やつて、こうしたいというその結論が出る、その施策を行なうにいたしましても、今日ごく最近まであつたような、そして今後また起るかもしねません、そのような労使関係の不正常では、きめたことが一〇〇%効果をあらわすというようにならないだろう。そこで私は、最終的にはまた基本問題でありますけれども、労使関係の正常化と、いうものが非常に大切なんだ。そういう意味で私は、経営参加に職員団体に責任を持たすといふ意味で一つの方法を考えたわけでありますけれども、労使関係の正常化についてもともとやつぱり真剣に考えてもらわなきやならぬと思うわけです。まだまだその余しんは残つておると思うわけでありまして、特にこの不信があつたり、そして憎しみだけではだめなんです、残念ながら。不信と憎しみの中に事業の協調なり効率は上がるはずはありません。この委員会の冒頭にも申し上げましたけれども、いまのままで郵政事業はすっ飛んでしまって、つぶれてしましますよ。競争事業だつたら、もつともつとりっぱな事業ができる私たると私は思うんです。あんな労使関係の状態に放置して、そのままのんべんだらりとしておる管理者は一人もいないと私は思うのです。そういう意味で、特に職員側の協力を求める体制を確立しないと私は思うんです。きやならぬわけですが、いやしくも私がここで指摘して、皆さん特に人事担当の責任者に答弁願いたいと思うんですが、まだ人事局長、地方に参りますと第二組合をつくることに狂奔している管理者もかなりあるようです。それで、気持ちは私わからぬわけでもないんです。ストライキやられちや困ると、郵便を正常化してもらわなきや困るから、だからその職員にそういう組合に行かないでくれとか、第二組合をつくればとか、そうすると昇進させるとか、いろいろな手段

だてをつくつてやつてゐるようではありますか、しかしそれはそういう無理をして、ある程度の切りくずしはできたりいたしましても、最終的にはやはりいまある組合といふものはなくならないはずであります。それがまた禍根を非常に深くするわけでありまして、決して郵政といふ結果を私はもたらさないと思うのであります。一番私が残念に思ひますのは、だれもしやつぱり出世もせたいし、采軒もしたいし、給料も上げてもらいたいといふ気持ちには変わりないわけであります。そういう職員を、あるいは人間的な欲望と申しますか、ある意味では恥部ですね、これを快くすぐつて、この組織にゆきぶりをかけたり、あるいは報國団的な組合をつくらせようといた動きがあるわけでありまして、これであつては永久に労使は協調はできないと、実は考へておるわけでありますから、労使協調といふ一つの表現ができるまであるけれども、職員との話し合いによる円満な運営を確立するという、正常化ですね、一言で言えば正常化ですが、それについて、早急に下部まで徹底をして、これをつくり上げていただきたいと思いますけれども、職員との話し合いによる円満な運営を確立するということではないだらうと思う。問題は、今後の具体的な行動であり、その成果を期待する一つの保障であるだらうと私は思うのですが、どのようにお考へになつておりますか。これに反対ということではないだらうと思う。問題は、今後の具体的な行動であり、その成果を期待する一つの保障であるだらうと私は思うのですが、どのようなお考へを持っておりますか。人事局長、最終的には大臣に御答弁をいただきたいと思います。

○政府委員(中田正一君) 労使関係の安定の基本原理といふことにつきましては、かつてこの委員会においていろいろ議論されたところでありますけれども、私どもいたしましては、何といつても、これはルールを守つていく。お互に取りきめたルールはもちろんのこと、その前提になる法律、そういうものを守りながら労使が直接する、これが基本原則だということを常に労働組合

側にも申しておるわけあります。したがいまして、組合として、やはり、違法な行為、ストライキその他の行為は控えてもらわなければなりません。同時に、当局側としても、不当労働行為と目されるようなことは、これは從来とも行なっていない。つまりだし、そういうことがあってはならない。そういうことは強く地方各機関に指導するといふことで、先般の労使紛争も收拾を見たわけであります。その後、郵政局長会議を招集しまして、本省の意図を徹底しておりますし、また本日、引き続いて、地方の担当課長会議を招集して、事務的な方法でもってさらに徹底をはかるというふうなことで、十分、中央の意図が郵便局のすみずみまでしみ透るような方策を講じつつあります。そういうことによりまして、お互いに労使関係安定についていこう。また、いわゆる労使協調と申しますが、労使間の話し合いの点につきましても、先般の收拾の際に、いろいろ、単に労働条件ではなくして、広く事業運営についても組合側の意見については聞くにやぶさかでないし、また、当局の考査がまとまった段階においてはこれを組合にも説明して、十分意思疎通をはかつていくというふうなことで、こういった面についても基本的な意見の合致が見られておるわけであります。こういつた点を今後引き続いて、お互いに誠実に実行に移していくことによりまして、労使関係の安定を期していくたいというふうに思つております。

努力を払つていただきたいと思うわけであります。この点、大臣は異論はないと思いますが……。そこで私は、いまの機構のあり方にについて、やっぱりそういう原因を生んでゐるのではないかと思うわけですが、人事と労務と、本来分けていかなければならぬものが一つにまとまって、いろいろところに、どうも労務でおかしなものがあると人事面でやっぱり差別をしていくという、こういうものがあるために、そうなつておるんじやないかと実は思うわけであります。これはやっぱり切り離すべきじゃないか。同時に、労務担当についてであります、私は、郵政の頭脳として、新進気鋭の、若い、大学を卒業された方々をその頭脳として採用したと思うんですが、実際の地方の段階を見ておりますと、三十一、三や三十四、五の、言うなればこれは青年ですが、民間企業ではとてもそういうのを部長だと課長だとかに使わないだろうと思うんですが、そういう経験の比較的浅い――比較論ですけれども、比較的浅い者をこういうポストに置くよりは、むしろ経営の頭脳にこれを吸収して、先ほど申し上げましたような経営調査のようなもの、あるいは経営の研究だとか、あるいは運用の研究のほうに当てるべきであつて、長い間現場で苦労して、すいも甘いもかみ分けたような苦労人を労務の当面の責任者にしたほうが、事業がうまくいくのではないか。また長い経験を持つていてるだけに、知り合いも多いし、話もたくさん通する場面があると思うのですが、そういうことについて、大臣、どのように考りますが、そういうことについて、大臣、どうに考えておられましょか。私は、ぜひそのようないき方でございましょか。
○國務大臣（井出一太郎君） 私も、民間の長い経験からすれば、いま言わることはたいへん青緊に当たつておるという感じがいたします。まあ役所には一つの従来からのしきたりといふものも、これはございましょ。それだから、あながち、すべてそれを頭から、頭ごなしに否定するというわけにもいかない面もあるうと思います。ですか

ら、その辺の調整を、永岡さんの御意見も、十分に御示唆に富んだ御意見と了承して、今後の参考にいたしたい、かように存じます。

○永岡光治君 それじゃ最後に、以上、いろいろ申し上げましたが、要は、郵政事業の、抜本的な改善をはかるために、この際、思い切ってやつていただきたいということに尽きるわけであります。が、それをやるためにには、やはり労使の理解と協調と申しますか、これがやっぱり必要だ。そして、いろんな教訓を得たわけですから、今度は思い切ってひとつやつてもらいたい、こういうことを申し上げたいわけであります。それにはやっぱり大臣の決断が一番大切でありますから——私は、この委員会を通じて初めて大臣の姿に接することことができたわけでありますけれども、ひとつ思ひ切った施策を講じまして、国民の期待にこたえられるよう、ぜひお願いを申し上げたい。そういうことを要望いたしまして、本日のこの委員会では私の質問を終わりたいと思います。

○野上元君 ちょっとと関連をして質問をしておきたいのですが、いま、永岡委員と当局との間のやり取りがあつたんですが、特に、訓練等について、あるいはまた労使のルール等について当局の見解が述べられたわけですが、私も、永岡委員と、訓練の問題については同じような意見を実は持つておるので。というのは、一月ぐらいで事業知識をあそこで与えるというようなことは、もちろん意義がないとは言いませんが、しかし、あまり大きな効果は生まれないだろうというふうに思つておるので。というのは、事業知識なんといふのは、もうよつちゅう変わるものですから、したがつて、中人事局長も言われたように、これはもう職場にある間やはり生涯教育を必要とするものだと思うのです。したがつて、一ヶ月せつからやられるとするならば、もつと普遍なものであそこでたたき込まれることが必要なんじゃないかというふうに思うわけです。先ほど永岡さんも初めが大切なんだ、こういうふうに言われましたが、私も同感なんで、「最初にことばあ

りき」といいますか、あるいは「初めよければ終りよし」といいますか、とにかくひとつあそで感銘を受けるということは、その人の生涯にとっても幸福なことだと思うし、ひいては郵政事業にとっても、これは非常に好ましいことではなかつても、これは非常に好ましいことではなかつとも、これがいかにも思つたのです。したがつて、私は、あそこにておける教官といふのは、もはや愛することもなくて、迷うこともない人はもう埋葬すべきだとう、ゲーテのことはをまた出しますが、こういうふうに言ふことに迷うことをやめます。そういう人がやめると、偉い人なんだ、人格者なんだといふに言われるのですが、そういう人たちは残念ながら若い人たちにとっては魅力がないのですね。私も同感なんです。そこまでいつたら生きておる必要はないと思つてゐる人を教育していく、事業の知識を教えていくといふことも必ずしもマイナスじゃありません。これはプラスもあるでしょう。せつからく一ヶ月の訓練期間を設けられるならば、人間的なものをあそでたたき込むというよりも、もっとお互いに訓練し合うような人を私は配置すべきだと思うのです。というのは、もう事業の知識なんかあそこでやらないで、お互に散歩に行つたり、討論したり、酒を飲んだり、歌を歌つたり、とにかくひとつ思い切つた訓練をやつてみたらどうだ。教育を行つてみたらどうか。そうして大臣も行かれる人間復権の問題をあそこで討論されたらどうですか。そして彼らが職場に出たとき、なるほどあそこの訓練はよかつた、あの教官にまたひとつ相談に行こうか、飲みに行こうかといふことが、かりにあそこに出たとするならば、私は事業にとつても大きなプラスであるし、その個人にとつても非常に幸福なことだと思うのです。私は皆さん方

だつてそうだと思うし、若い人はあの人のもうべん会いたいという人がいるとすれば、その人にとって非常に幸福なことだと思うのです。そういう刺激のない人はまことに不幸だといふうに思うのです。そういう点についてもひとつ思い切つたことをやつてみたらどうですか。試行錯誤すればいいと思うのですよ。私の言つたことが正しいのかどうか、やつてみなければわかりませんよ。そんなものはだめだ、とんでもない話だということになれば、また、もとに戻してもいいんだし、いろいろ方法があると思いますが、いずれにせよ、いまのような状態でやつていくと、何だかちぢつぱつたよなを従業員ばかりできてしまつとうな気がしてならないのです。その辺、研究課題として一べん検討してみてもらいたいと実は思つておるのでですよ。

それともう一つは、労使の問題で人事局長は、これは立場上わかりますよ。立場上よくわかりますが、とにかく一つのルールなんだ、このルールに従つてひとつお話し合いしましょう、そりすればうまくいくんだ、こういうことです。私もそのとおりだと思いますが、このルールが正しければ、それでいいわけです。しかるルールがどちらかに傾斜しておつたり、あるいはゆがんでおれば、そのルールはあまりルールではなくなるといふことを私は実は考へるわけです。その点をこの間、私は質問でいろいろと申し上げたのですが、これまたジエフアソントーをひとつ御披露申し上げたい。彼はこういうことを言つておる。成文法に厳格に従うことによつて国家を失うのは、生命、自由、財産とともに法律そのものを失うことである。それは手段のために目的を儀式にするまことにかけたことである。こういうふうに言つておるのですね。だから私は、その点は考えなければいけぬと思うのですね。だからルールにこだわつて、いつまでたつても労使の間がうまくいかないということになれば、そのルールを検討してみなければいかぬのじやないかといふ気がするわけなんです。法律というものは、御承知のよ

うに男の老人がつくるがつて法律に対しても反抗し、婦人がそっぽを向いておるというのが今日の実情なんですね。それは、この立法調査機関にすわっておられる御年配の方を見られればわかりますね。大体男性であり、いわゆる年寄りの人たちですね。中には例外もありますよ。例外もありますが、大体において男性であり、そして老人が法律をつくる。そしたらもう人口の半数以上を占める昭和生まれの人たちを規制していくこうとするところに、やはり問題があるわけです。そういうことを考えると、ルール、ルールもけつこうなんですが、ルールを用いてやつてみてうまくいかないときには、そのルールに反抗する人たちを問題にするのではなくて、ルールをひとつ問題にしてみたらどうですかね。そういうことが必要なんじゃないか。でないと、うまくいかないよう思うのです。今日シーレジンガーなんかに言わせれば、参加に対する熱望といふものは根本的な社会思想であつて、これからは参加に対する戦略ないし戦術を編み出すといふことが最も緊急な課題である、これに成功したものが勝つといふのだ。こういうふうにさえ言われるわけでありますから、少なくとも何らかの形で若い人たちが——従業員たちがこの郵政事業に参加するのだというような気持ちがないと、なかなか事業の遂行もうまくいかぬのじゃないかと、いうような気がしますので、そういう点について御検討をお願えれば幸いだというふうに考えるわけだと思います。その点ひとつ大臣も、人事局長も——たいへん妄言を呈しましたが、一応検討してみていただきたいと存じます。

べきだと思うのですよ。

○野上元君 どつちが高いのですか。

○国務大臣(井出一太郎君) それはだんちであります。片や行政の立場はルールに忠実でなければいけませんし、それからより高い政治の立場は、そのルールについて十分を御批判をいたたくことが必要だと思います。おそらく、ここにおられる幹部は私とそう年配は違いませんけれども、昔の旧制の高等学校をみんな出てあるわけではありません。いま、よき古き時代を回顧してみてもしようがないが、あの三年間の高校生活というものは非常なプローチンな——言うてみればあそこでそんなに職業訓練をされたわけではありません。そういう経験をみんな持つておられますし、そういうものをやはり生かして、もつと若い人なんかとも接触をすべきだと思うのですね。私もまだ訓練機関などを見ていないのです。一べん郵政大学に行きたいと思つておりますがね。時間さえ許せば私自身もひとつ講師の一役くらい買つて、話をしてみようくらいの実はつもりであります。したがいまして、先ほど來の御発言を十分胸に体しまして、きょうはこの邊でお開きにしていただきたいと思います。

○委員長(近藤信一君) 他に御発言がなければ、本法律案に対する本日の質疑はこの程度にとどめます。

本日は、これにて散会いたします。
午後四時散会

昭和四十五年五月十一日印刷

昭和四十五年五月十二日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局